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СЕНТЯБРЬ
 2011 г.

Уважаемые читатели, вот и 
наступил сентябрь и студенче-
ские будни – лекции, семинары, 
участие в научной деятельно-
сти и творческих коллективах. 
Частью студенческой жизни 
давно стала и наша газета, а 
с апреля этого года и сайт ЧИ 
БГУЭП. И традиционно каждый 
сентябрь редколлегию нашей 
газеты волнуют одни и те же во-
просы – как привлечь студентов 
к подготовке материалов, о чем 
писать, чтобы было интересно и 
студентам и преподавателям, как 
найти тех, кто хотел бы участво-
вать, но (в силу разных причин) 
опасается проявить инициативу. 

Нам хотелось бы обратиться 
к тем, кто желал бы попробовать 
свои силы, но не знает о чем 
написать, для кого писать, как 
это делается, куда обратиться и, 
наконец, «зачем мне это надо». 
О ЧЕМ И ДЛЯ КОГО ПИСАТЬ?

Газета у нас корпоративная, 
но, безусловно, основные наши 
читатели – студенты. И вроде бы 
понятно, что писать надо о том, 
что волнует и интересует студен-
тов. Тему всегда можно найти 
– это мероприятия в нашем ин-
ституте, проблемы и достижения 
в учебном процессе, события за 
пределами ЧИ БГУЭП, спорт и 
музыка, увлечения талантливых 
студентов, взаимоотношения в 
группе, мода, политика, инте-
ресные люди, книги, встречи, 
хобби. Да мало ли проблем, 
которые сегодня вас волнуют. 
Всегда можно написать о том, 
что интересно именно вам, что 
вас волнует и найти отклик. Даже 
вопрос о том, что же интересует 
молодежь сегодня, может стать 
темой не одной статьи. 

Не стоит бояться читателей. 
Собственно всех читателей мож-
но разделить на три группы – не-
благодарные, индифферентные 
и благодарные. Из-за первых нас 
ежемесячно ругают уборщицы, а 
у начинающих журналистов про-
падает желание написать еще 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ПРЕСС-ЦЕНТР УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ...
раз. Непонятно, зачем они вооб-
ще берут газету – может, просто 
для того, чтобы в очередной раз 
потешить себя, сказав – «ничего 
не умеют», но при этом никогда 
не критикуют конструктивно. 
Вторые вообще не берут и не 
читают газету, спасибо хоть не 
мусорят. 

Но поверьте, есть еще и тре-
тьи, и их много.  Они вниматель-
но читают, ждут каждый номер. 
И они прекрасно понимают, что 
каждая статья – это труд, это 
время, это желание написать 
интересно. Именно для них и 
выходит газета. И чем больше 
студентов будет участвовать в 

подготовке материалов для га-
зеты, тем разнообразнее будут 
темы, тем больше шансов, что 
третья группа читателей будет 
увеличиваться. 

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ? 
Конечно, легче перечислить 

темы, чем написать так, чтобы 
заинтересовать читателя. Но и 
это выполнимо. И в этом году 
мы попробуем поучиться у про-
фессионалов масс-медиа.  

Только на осень у нас на-
мечены три мастер-класса. С 
представителями молодежной 
редакции, с радиожурнали-
стами и звукорежиссером чи-

тинского радио, и с ведущими 
журналистами Чита.ru и РИА-
Новости. Конечно, нельзя за 
несколько мастер-классов осво-
ить профессию журналиста, но 
усвоить несколько секретов от 
профессионала вполне воз-
можно. Вам расскажут – как не 
бояться микрофона, как писать 
материал, какие журналистские 
жанры существуют. Вы узнаете, 
есть ли у новостной информа-
ции композиция и чем отлича-
ется её язык, как придумать 
заголовок, нужно ли «держать 
в голове» потенциального чи-
тателя и т. д. При желании 
можно организовать встречу 

со студенческими редакциями 
других вузов. Мы активно со-
трудничаем с пресс-службой 
УВД по Забайкальскому краю 
и совместно с ними у нас на-
мечено несколько интересных 
акций и встреч.  

«ЗАЧЕМ МНЕ ЭТО НАДО?»
У вас есть вполне реальная 

возможность приобрести новых 
друзей, получить новый опыт 
– общения, обсуждения, мы 
дадим вам возможность встре-
титься с интересными людьми. 
В истории нашей газеты есть 
даже романтическая история, 
о которой вы можете прочитать 

в этом номере. Вы научитесь 
(если еще не умеете) образно 
и кратко выражать свои мысли, 
аргументировано высказывать 
собственную позицию. Наконец, 
вас будут знать студенты всех 
курсов. 

У  нас  вы можете  по -
пробовать себя в качестве 
журналиста-аналитика или 
репортера. Вы можете «со-
бирать» и писать новости на 
сайт, и стать своим человеком 
на всех кафедрах и во всех 
подразделениях института. 
Вы можете попробовать свои 
силы в качестве фотографа 
или художника-оформителя. Вы 
можете заниматься дизайном 
газеты. И есть еще одно но-
вое направление – подкастинг 
«Радио-НАРХОЗ».  

Главное правило для ав-
торов: писать о том, что вол-
нует и интересно, но помнить, 
что корпоративная газета и 
сайт – это составляющая 
имиджа вуза в целом, и «ви-
зитка» наша за пределами 
ЧИ БГУЭП. А еще газета вы-
полняет роль летописи, все 
номера собираются и хранятся 
в библиотеке и по ним можно 
судить о жизни студентов 
предыдущих поколений, в них 
можно остаться  человеком, 
о котором интересно расска-
зали, или тем, кто рассказал. 

КУДА ОБРАТИТЬСЯ? 
Вы можете обратиться к ру-

ководителю пресс-службы ЧИ 
БГУЭП Севостьяновой Елене 
Васильевне на кафедру «Исто-
рия и политологии», ауд. 67.

К Комогорцевой Елизавете 
Павловне на кафедру «Эко-
номики и психология труда»,   
Макшеевой Оксане Алексеев-
не на кафедру «Экономиче-
ская теория».

ВКонтакте «Пресс-служба 
ЧИ БГУЭП» http://vkontakte.ru/
narhoz_press 

От имени и по поручению 
Е.В. СЕВОСТЬЯНОВА

Новостная лента и электронный вариант  газеты narhoz-chita.ru
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В этом месяце у нас в 
гостях побывал профессор 
БГУЭП Виктор Иванович Са-
маруха, согласившийся по-
беседовать с нашими корре-
спондентами. 

 Виктор Иванович – чело-
век известный в мире науки: 
доктор экономических наук, 
профессор, заслуженный 
деятель науки России, за-
служенный деятель науки 
республики Бурятия, заслу-
женный деятель науки Мон-
голии, действительный член 
Международной академии 
наук высшей школы.

Под руководством Вик-
тора Ивановича в БГУЭП 
сложилась научная школа 
«Развитие региональной и 
муниципальной экономики 
Восточной Сибири». Под ру-
ководством Самарухи В.И. 
подготовлено 46 кандидатов 
и 10 докторов наук. (Источник: 
Ученые России. http://www.
famous-scientists.ru/3888) 

• Здравствуйте, Вик-
тор Иванович. Расскажи-
те, пожалуйста, немного 
о себе.  

Я уже прожил немало лет 
на этом свете, участник двух 
эпох. Самое хорошее время 
- послевоенное, когда страна 
долечивала свои раны, все 
трудились, был демографи-
ческий всплеск, было много 
ребятишек. Судьба была 
такая же, как и у всех. Учеба 
в школе, служба в армии, 

НАШИ ГОСТИ

учеба в институте, работа 
на предприятии, начиная с 
рядовых должностей до глав-
ного инженера  крупного авто-
транспортного предприятия, 
которое, в силу сложившихся 
обстоятельств, стало одним 
из передовых в  России и в 
Советском Союзе.  

Затем я работал заведую-
щим отделом  Шелеховского 
горкома КПСС. В этот же 
период серьезно занимался 
наукой, защитил кандидат-
скую диссертацию. Всегда 
мечтал вернуться на произ-
водство, но, увы и ах, меня 
снова назначили на работу 
в Иркутский обком КПСС. В 
1983 г. были созданы новые 
экономические структуры, 
которые занимались стра-
тегическим управлением, 
разработкой различных стра-
тегических программ, где я ра-
ботал уже на более высоком 
уровне. Мне довелось, будучи 
в командировках, поработать 
в Госплане и в различных 
министерствах Советского 
Союза.  

 Затем снова занятия на-
укой, публикации серьезных 
монографий, и переход в Бай-
кальский университет (тогда 
иркутский Нархоз) на долж-
ность проректора по науке, 
где проработал больше 25 
лет. В 40 лет защитил доктор-
скую диссертацию по финан-
сам транспорта. Параллельно 
был советником губернатора 
Иркутской области, принимал 
участие в разработке ряда 
стратегических программ и 
руководил научными  коллек-
тивами в Иркутске. 

В Чите участвовал в раз-
работке программы финан-
совой реализации социально 
– экономического развития 
Читинской области. Кроме 
того, с Академией бюджета и 
казначейства Министерства 
финансов мы разрабатывали 
программы для Красноярско-
го края, Московской области 
и для различных муниципаль-
ных районов страны. Сейчас 

я работаю заведующим кафе-
дрой налогов и таможенного 
дела, у меня много аспиран-
тов, докторантов. 

• Вы сегодня проводили 
лекцию у «финансистов» 
третьего курса и остави-
ли прекрасное  впечатле-
ние. А как Вам наши сту-
денты?

Читинский институт берет 
все лучшее, что наработано 
в Байкальском университе-
те, и сам не стоит на месте. 
Студенты очень серьезно 
относятся к той поре,  к тому 
периоду своей жизни, когда 
можно получить человече-
ский капитал, новые знания, 
поскольку понимают, что им 
придется выходить в конку-
рентную среду и бороться за 
свое рабочее место, за место  

под солнцем.  
В жизни достигнуть чего-то 

можно лишь в одном случае: 
3% - таланта, 97% - добросо-
вестного, честного, порядоч-
ного, самодисциплинирован-
ного труда. И мне отрадно 
видеть таких студентов в 
Читинском институте. 

• Мы сегодня услыша-
ли такую фразу «зачем 
готовить так много ме-
неджеров». Скажите, пожа-
луйста, как Вы считаете, 
нужны ли на сегодня в Рос-
сии и Забайкальском крае  
грамотные управленцы? 

Я являюсь членом комис-
сии по аттестации кадров 
правительства Иркутской об-
ласти, в том числе и Счетной 
Палаты. Сегодня на рабочих 
местах управленцев работает 
много практиков, которые не 
имеют специального образо-
вания, хотя должны работать 
специалисты государственно-
го и муниципального управле-
ния. Ведь никто пока не при-
готовил специалистов в этой 
сфере, даже наблюдается 
нехватка. Поэтому, конечно, 
должно быть либо второе 
высшее, либо это должно 
быть очное образование. 
Другое дело – где работать.  
Если взять Читу, тут уже гос-
структуры укомплектованы, 
но я точно знаю, что в других 
районах и городах края, на 
Дальнем  Востоке, в Сибири 
управленческих кадров не 
хватает. 

• Виктор Иванович, как 
Вы оцениваете экономи-
ческую ситуацию  в нашем 
регионе? 

Недавно прошел седьмой 
Байкальский Экономический 
Форум, участником которого 
был губернатор Забайкаль-
ского края Р. Ф. Гениатулин. 
Он выступал с докладом и, 
должен отметить, это один из 
лучших докладов региональ-
ных руководителей. И то, что 
Забайкальский край вошел 
в программу развития Бай-
кальского региона и Дальнего 
Востока, говорит о больших 
перспективах. Прежде всего, 
создание горнодобывающего 
кластера, строительство же-
лезной дороги, строительство 
жилья. 

Край становится все более 
привлекательным для того, 
чтобы закрепить кадровый 
потенциал постоянного насе-
ления  и привлечь трудовые 
ресурсы.  Равиль Фаритович  
поставил вопрос о модерни-
зации Транссиба, хотя о его 
перегруженности говорили 
давно, о доведении до про-
ектных мощностей БАМа, 
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который сегодня работает 
не более чем на 40%.  Как 
человек, знающий экономику 
Забайкальского края и Сиби-
ри, я вижу самые блестящие 
перспективы. 

• Тогда, как Вы думаете,  
почему у нас  происходит 
так называемая «утечка 
мозгов», и молодые люди 
часто уезжают на запад 
страны?

Это естественный про-
цесс. Фактор мобильности 
постоянно увеличивается, 
так как рыночная экономика 
создает условия приложения 
силы человека в любом ре-
гионе. А  центр страны всегда 
притягивает. Это и культура, 
и наука, и уровень жизни, и 
развитая инфраструктура. 
Поэтому более амбициозные 
молодые люди стараются 
себя реализовать в Москве, 
в Санкт-Петербурге.  Но, как 
правило, пустоты не бывает. 
Уехал один, его место займет 
другой. В Иркутской области, 
например, положительное 
сальдо миграции. Можно 
сказать, что отток населения в 
значительной мере снизился. 

• Виктор Иванович, а  
как Вы оцениваете пере-

мены  в системе высшего 
образования?

Это достаточно сложный 
процесс, который идет дав-
но. БГУЭП занимает далеко 
не последние  позиции. У 
нас есть русско-французский 
факультет, и ребята, которые 
занимаются французским 
языком, имеют возможность 
получить диплом государ-
ственного образца Франции. 
Существует опасность, что 
наши студенты могут оста-
ваться там, и такие случаи 
были, но массового характе-
ра это не имеет.  К тому же, 
интеграция образовательных 
программ повышает  качество 
нашего образования. У нас 
ведь не было рыночной эко-
номики, мы сегодня учимся в 
большинстве своем по учеб-
никам зарубежных авторов.  

Также создан и с этого года 
функционирует Российско-
китайский университет,  где 
студенты, которые углубленно 
изучают китайский язык,  мо-
гут получить, в том числе, и 
китайский диплом.  Поэтому 
интеграция только на пользу. 
Глобализация мира будет 
усиливаться, а международ-
ное разделение труда есть и 

будет.  И говорить о том, что 
эти процессы разрушат выс-
шую школу, снизят качество 
образования не стоит. 

• А обучаются ли у Вас  
иностранные студенты?

Да, конечно, такую прак-
тику мы ведем достаточно 
давно. У нас обучались 450 
китайских студентов, в  теку-
щем году было принято еще 
400. Есть у нас французы, 
японцы, студенты из Араб-
ских Эмиратов, Турции. И то, 
что создан русско-китайский 
факультет – это ничто иное, 
как экспорт образования, 
продажа образовательных 
услуг. Американцы, немцы, 
французы, англичане очень 
активно ведут работу по экс-
порту образовательных услуг. 
Россия тоже имеет все шансы 
заниматься таким бизнесом, 
приносящим неплохой доход. 

• Скоро  предвыборная  
кампания. Скажите, пожа-
луйста, как Вы относитесь 
к выборам и Народному 
фронту, формируемому  
нашей правящей партией? 

 Вузам участвовать в по-
литической жизни запрещено 
законом. Я же, как ученый, 
профессор, «свободный ху-
дожник» участвую в обще-
ственной жизни Иркутской 
области. У меня мощная об-
щественная  нагрузка, я был 
и остаюсь в составе Иркут-
ского областного  правления 
«Вольного экономического 
общества России». Кроме 
того, я являюсь председате-
лем комиссии по региональ-
ному развитию и местному 
самоуправлению Иркутской 
области. Это новый инсти-
тут гражданского общества, 
члены которого избираются 
из различных общественных 
организаций.  

Все те процессы, кото-
рые происходят в стране 
(местные выборы, выборы в 
Законодательное собрание) 
стали более цивилизованы. 
Безусловно, выборы очень 
ответственный момент. Мы 
избираем людей, которые 
принимают законы, и нам по 
этим законам жить. 

Партия «Единая Россия»  
работает со своим электора-
том, и расширение полити-
ческого поля связано с соз-
данием Народного фронта. 

Это абсолютно нормальный 
предвыборный ход. К тому же, 
выборы будут проходить уже 
по дополнениям к закону о вы-
борах, будут политические де-
баты, которые и покажут, кто 
и что сделал. Я не думаю, что 
«Единая Россия»  идет на вы-
боры с пустыми карманами. 
Мы пережили экономический 
кризис, разрабатываются се-
рьезные стратегии, обещана 
ротация кадров депутатов, 
будут самовыдвиженцы, одно-
мандатники.  

Поэтому, конечно, к свое-
му выбору нужно подходить 
ответственно и обдуманно. От 
нашего выбора зависит, если 
не все, то  очень многое. 

• Как Вы думаете, а как 
привлекать молодежь к 
выборам? Ведь многие 
относятся равнодушно  к 
этому событию. 

Я думаю, что молодежи, 
прежде всего, нужно обратить 
внимание на мнение людей, 
которые имеют определенный 
жизненный опыт. Быть  соци-
ально и политически более 
активными людьми,  выдви-
гать в депутаты тех, кто имеет 
право быть выдвинутым и об-
ладает здравыми позициями.  

• Дмитрий Анатолье-
вич Медведев пообещал 
повысить стипендии 
студентам на 9%. Как Вы 
считает, достаточна ли 
такая государственная 
поддержка для среднеста-
тистического студента? 

Дмитрий Анатольевич 
также сказал, что  практиче-
ски никто и нигде только на 
одну стипендию не живет.  
Это просто некая социаль-
ная поддержка. Сейчас нет 
у государства таких денег, 
чтобы в больших масштабах 
увеличивать стипендии.  Но 
есть и студенты, которые, 
действительно, живут на эту 
сумму. Поэтому для них эти 
9% - весомая надбавка. 

А студентам не стоит 
ждать помощи, нужно искать 
работу. Работать сторожем, 
дворником, няней, курьером. 
Только надо к этому под-
ходить обдуманно, выбрать 
неплохую организацию, где 
можно приложить свои уси-
лия. 

• Но у нас в Чите до-
статочно проблематично 
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студентам найти работу.
Мало инициативы. Если 

хорошо раскручивать рекла-
му, то всегда можно найти 
работу. Ругать государство 
могут все. Но нужно же и 
самим прикладывать усилия, 
работать, зарабатывать. Нуж-
но осознавать, что ресурсов 
у государства на повышение  
стипендий нет. Если мы будем 
тратить деньги на стипендии, 
то останемся без медицины, 
образования, полиции, армии, 
перевооружения страны и без  
развития инфраструктуры. 

Государству нужно вы-
брать другой путь поддержки 
молодежи.  Сделать беспро-
центные кредиты, для того, 
чтобы студенты могли его  
потом отработать. Ребятам, 
отслужившим в армии,  за-
считывать службу как льготу 
и предоставлять бюджетные 
места. Такая практика  ведет-
ся во всем мире.  

• Еще хотелось бы спро-
сить об экономическом 
кризисе. Как Вы думаете, 
будет ли вторая волна?

Как говорится, мысли ма-
териальны. Что ожидаем, то 
и будет.

Можно вспомнить кризис 
1998 года. Он был организован 
непродуманными решениями 
высших должностных лиц на-
шего правительства. У страны 
не было основания устраивать 
ажиотажный спрос на «дурные 
зеленые бумажки».  

Также и сегодня, когда 
неустойчивая социальная ат-
мосфера может спровоциро-
вать кризис в любой момент.  
Если сказать, что завтра дол-
лар может повыситься в два 
раза, народ побежит в обмен-
ные пункты и поменяет наши 
товарно-насыщенные рубли 
на американские бумажки.  
Поэтому сегодня высказы-
вания политиков и крупных 
бизнесменов должны быть 
взвешенными и правильными. 
Нет оснований провоцировать 
кризис. Да, сейчас перегрета 
американская экономика, они 
всегда обманывали весь мир, 
подкрепляя это своей мощной 
армией.  

Экономика всегда была 
и будет кризисной, она всег-
да развивалась циклами. И 
сегодня идёт этот мировой 

кризис. Идёт, скажем,  процесс 
смены лидеров. И мы видим, 
как вырвались все страны АТР. 
Чудеса экономического роста 
и электронной революции 
демонстрирует Малайзия, Тай-
вань.   Если у нас падение ВВП 
в 2009 почти 8%, то у Китая 8%  
– рост, и при этом цена «сва-
лилась» на 1,5%.  Посмотрите, 
как Индия развивается активно. 
Россия сегодня производит 1,5% 
ВВП, но мы не доминируем. Ки-
тайцы уже подбираются к 20%, 
американцы к 21%.  

На самом деле, никому 
кризис на пользу не идёт. Об-
вальный кризис, должен от-
метить, который был в 2008 г., 
продолжается и сейчас.  Самое 
главное то, что неплохо рабо-
тает рынок труда, есть рабочие 

места, люди работают и зара-
батывают. Ведь самый главный 
социальный фактор - это, пре-
жде всего, обеспечение людей 
стабильной работой. 

Но потенциал кризиса есть. 
Кризис можно спровоцировать, 
и кризис 2008  американцы 
спровоцировали сами.  По-
нятно, что у них был перегрет 
рынок ипотечных кредитов, 
рынок ценных бумаг. Но не 
надо думать, что Америка не 
пострадала от кризиса.  Те-
перь им надо ещё 400 млрд. 
долларов для того,  чтобы 
создать новые рабочие места.  
Почему? Потому что кризис 
ударил именно по рабочим 
местам, люди потеряли рабо-
ту. Многие вынуждены были 
оставить квартиры (сегодня 
они пустуют). Рабочие места 
просто уничтожились. Поэтому 
кризис - это страшное дело.

Нужно делать все, чтобы 
трансформация экономики 
шла плавно, проводить модер-

низацию, но ни в коем случае 
не вызывать кризис. 

• Теперь давайте отой-
дем от всех политических 
и экономических проблем. 
Расскажите нам, пожалуй-
ста, как Вы провели лето, 
отпуск.

Очень плодотворно. Я в 
соавторстве  завершил одну из 
работ, где мы делали ряд дис-
куссионных заявок по теории 
финансов, по региональной 
экономике… Скоро выйдет 
монография. Подготовился к 
учебному году.  Ещё попутеше-
ствовал на автомобиле, был на 
родине – в республике Бурятия, 
проехался по родным местам.  

Было желание поехать 
куда-то отдохнуть, что-то по-
смотреть… Но я это лето ещё 

и просидел как дежурный по 
маршруту. У моего приятеля 
из Москвы есть такое хобби: 
он приезжает из Москвы и 
сплавляется  700 км на лодке 
по нижней Тунгуске. И я дол-
жен был быть всегда на связи. 
С одной стороны, я рвался, 
чтобы с ним поехать, а он мне: 
«Представь, а кто будет тогда 
дежурным!» Путешествие его 
длилось 20 дней. Все мои 
ожидания  оправдались в том 
смысле, что он из точки А в 
точку Б вовремя прибыл живым 
и невредимым.   

Также  съездил на рыбалку 
несколько раз. Советую всем 
отдыхать где-то поближе к 
дому, хотя путешествовать 
тоже надо. 

• А что Вы любите чи-
тать? Какое у вас хобби?

Хобби профессиональное, 
поскольку я по базовому об-
разованию инженер-экономист 
автотранспорта. Безусловно, я  
люблю автомобили, автодело.

А относительно чтения, 
могу сказать, что мне больше 
нравится классика. Теперь я 
её уже не читаю, а перечи-
тываю. Люблю В.Г. Распути-
на, нашего замечательного 
классика. В моей домашней 
библиотеке имеется много его 
интереснейших книг. Частенько 
я заглядываю в произведения 
А.Пушкина, Ф.Достоевского. 
Там тоже можно найти ответы 
на некоторые смутные вопро-
сы жизни. 

У нас, безусловно, есть 
замечательные сибирские пи-
сатели, например, Е.А. Суво-
ров, мало кто его знает, он, к 
сожалению, ушел из жизни. 
Он профессиональный писа-
тель, друг В.Г.Распутина. Мне 
нравятся из его произведений: 
«Не плачь, ястреб», «Вот где 
красота», «Мне цыгане сказа-
ли».  В последнем рассматри-
ваются этнические проблемы 
через сложные философские 
категории. Я  даже не с первого 
раза «проглотил» сюжет этого 
рассказа. 

• Пользуетесь ли Интер-
нет ресурсами и какие сай-
ты чаще всего посещаете?

Конечно, как современный 
человек, я использую Интернет, 
чтобы быть в курсе событий. 
Чаще всего захожу на сайты 
университетов - сайт Санкт-
Петербургского государствен-
ного университета экономики 
и финансов, Томского государ-
ственного университета. 

• И традиционный во-
прос:  что Вы пожелаете 
нашим студентам?

Самое главное, беречь то, 
чего у студентов много.  А чего у 
студентов много? ЗДОРОВЬЯ.  
Это  тот самый жизненный ли-
мит, где и так-то уже «дырочка» 
есть. Человек начинает стареть 
уже в утробе мамы… Так вот, 
не нужно заниматься дурными, 
вредными привычками, такими 
как курение, наркотики.  Человек 
и так  зависим от многих вещей. 
Беречь здоровье – это, в первую 
очередь, занимать активную 
жизненную позицию в физиче-
ской культуре, в спорте. А это 
даст хорошую работоспособ-
ность, хорошую мотивацию к 
труду, хорошее настроение! 
Всё в наших руках!

Сирануш МАРГАРЯН
Оксана ВАРФОЛОМЕЕВА
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ПРАКТИКА

Специальность «Мировая 
экономика» - одна из наиболее 
престижных и в то же время 
сложных специальностей в эко-
номической сфере. Выпускник 
должен обладать не только зна-
ниями особенностей националь-
ной экономики, но и экономики 
других стран и регионов, а также 
их взаимосвязи и сотрудничества 

с мировым хозяйством. 
Студенты специальности 

«Мировая экономика» имеют не 
только уникальную возможность 
изучения двух иностранных 
языков, но и возможность про-
верить свои знания, набраться 
опыта разговорного и экономи-
ческого китайского языка в г. 
Шицзячжуан, КНР, где проходит 
обязательная заграничная прак-

тика для студентов четвертого 
курса специальности «Мировая 
экономика». 

ЭТО НАЧАЛОСЬ 1 ИЮЛЯ
Именно 1 июля 2011 г. сту-

денты группы МЭ-07 вылетели 
из Читинского аэропорта на-
встречу новым впечатлениям и 
новым знаниям. Пекин встретил 
гостей пасмурным, туманным 

днем, что характерно для мно-
гих городов Китая. Но от этого 
столица Поднебесной не стала 
менее красивой! Подкрепившись 
в «Макдональдсе» и набравшись 
новых сил, наши студенты снова  
двинулись в путь (больше 5 ча-
сов от Пекинского аэропорта до 
г. Шицзячжуан).

В Шицзячжуане ребят уже 
ждали опытные преподаватели, 

приветливый обслуживающий 
персонал и масса новых и инте-
ресных мест, которые им нужно 
было посетить. Не успели наши 
студенты прибыть в небольшой, 
но уютный китайский городок, 
как их жизнь закрутилась и за-
хлестнула новыми событиями, 
новыми иностранными друзьями, 
потоком не только китайской, но 

и английской речи. 
В первый же день 
ректор Хэбэйского 
университета при-
гласил наших спе-
циалистов в китай-
ский ресторан, где 
они познакомились 
с особенностями 
китайской кухни и 
попробовали раз-
нообразные китай-
ские блюда. Было 
очень интересно и 
вкусно! 

Каждый день 
«мировые» сту-
денты посещали 
занятия, которые 
включали разговор-
ный китайский язык, 
аудирование, дело-

вой китайский язык. И только на 
выходных, либо в специально 
выделенное время,  у них была 
возможность посетить местные 
достопримечательности. Для ре-
бят были организованы разные 
экскурсии, например, посещение 
китайского мужского монастыря, 
занимательный спуск в ска-
зочную пещеру сталактитов и 
сталагмитов, поход в китайский 

исторический музей…. Помимо 
этого ребята много путешество-
вали сами. Живописные парки, 
магазины, рынки… Масса инте-
ресных мест, людей, а главное 
– уникальная возможность  пооб-
щаться с носителями китайского 
языка и культуры!  

 Время языковой практики 
быстро подошло к концу. На-
шим студентам торжественно 
вручили дипломы о прохождении 
языковой практики и пожелали 
новых свершений и побед. Было 
грустно расставаться, но, к сожа-
лению, ничего не вернуть!

Напоследок наши студенты 
провели увлекательные 4 дня 
в Пекине, посетили Великую 
китайскую стену, площадь Тя-
ньаньмэнь — самую большую 
площадь в мире, знаменитый 
пекинский зоопарк, океанариум 
и много других мест. По при-
лету в Читу всех переполняли 
эмоции, и хотелось вернуться 
назад! Туда, где многие пони-
мают, зачем же все-таки нужна 
специальность «Мировая эко-
номика».

Огромную благодарность 
студенты группы МЭ-07 специ-
альности «Мировая экономи-
ка» выражают нашему уни-
верситету за организованную 
практику! Все было отлажено 
и увлекательно! Отдельное 
спасибо хотелось бы выразить 
Шаренковой Татьяне Аркадьев-
не за понимание, поддержку, за 
помощь и сопровождение пока 
еще неопытных специалистов. 

Алина ПОПОВА, МЭ-07 

19 сентября состоялась за-
щита отчетов по производствен-
ной практике среди студентов 
4 курса.  

Если говорить о производ-
ственной практике в общем, 
то  - это время применения 
приобретенных теоретических  
знаний на практике.  Нашим сту-
дентам повезло в том, что место 
практики подбирает институт, а 
точнее кафедра. Ведь важно 
найти не просто место, где бы 
вы проработали без малого 
месяц, но и учесть соответствие 
этой работы вашей специаль-
ности. Как-то не идет будущему 
экономисту поварской колпак в 
сети быстрого питания. Многие 
даже успевают пройти практику 

до начала летней сессии. Плюс 
здесь очевиден – кому хочется 
работать летом. 

ПРАКТИКА – ЭТО
НЕ СКУЧНО

Кое-кто говорит: «Кто будет 
давать студенту важные за-
дания, будем делать то, что 
самим работникам делать не 
хочется». Конечно, рутины 
не избежать, да и доверять 
студенту-практиканту выполне-
ние ответственных поручений 
мало кто отважится. Но ведь 
вам вряд ли придумают но-

вые обязанности, и скорее вы 
будете делать то же самое, 
что и остальные работники. 
Но не стоит думать, что от 
вас там совсем ничего не 
ждут. На студенте все-таки 
лежит ответственность хотя 
бы за то, что он представляет 
свой институт, и от того, как 
он будет работать – будет 
зависеть, пригласят ли в сле-
дующий раз наших студентов 
на эту работу. 

ОТЧЕТ – ЭТО НЕПРОСТО
Наверное, написание от-

чета и составляет основную 
трудность для студентов-
практикантов. Здесь важно 
собрать всю информацию во-
время. Да. Звучит банально и 
вам это много раз говорили, 
но, тем не менее, это очень 
важно.

Ну вот,  например.  От-
правляют тебя на практику 
в N. И там, сразу как при-
ходишь, дают задание. И за-
ключается все (в основном) 
в работе за компьютером. 
Вроде думаешь: «Рутина», а 
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ВПЕЧАТЛЕНИЯ
Первое сентября – не столь-

ко день знаний, сколько день 
массового ликования. 

Подхожу к институту. Даже 
сердце стало биться чаще. За-
хожу во двор: любимые ёлоч-
ки, цветы, люди...Потому как 
в этом году я учусь с обеда, 
будучи студенткой четвертого 
курса, получается, что на пары 
прихожу во время большой 
перемены, когда первая сме-
на уходит, а вторая приходит. 
К чему я это всё? А! Так вот, 
в первый учебный день, как 
раз в это самое время, было 
просто какое-то неимоверное 
количество людей! Повсюду 
видишь визжащих, обнимаю-
щихся девчонок, то здесь, то 
там слышишь «Привееет!!!», у 
всех радостные лица, хорошее 
настроение…

Знаете, в такие моменты 
испытываешь просто непере-

ПЕРВЫЙ МЕСЯЦ. 
ПЕРВЫЕ 

ВПЕЧАТЛЕНИЯ. 
ЧЕТВЕРТЫЙ КУРС

даваемые ощущения. Впрочем, 
так у меня бывает вот уже четы-
ре года подряд.

АДАПТАЦИЯ НУЖНА И
ЧЕТВЕРОКУРСНИКАМ
В учебный процесс, ко-

нечно, втягиваешься не сразу. 
Первую неделю только что 
и слушаешь о впечатлениях 
прошедшего лета. Но, долго 
расслабляться не получится. 
Нужно, так сказать, «начинать 
суетиться». Потому как грядёт 
загруженный различными ре-
фератами, курсовыми, иссле-
дованиями, первым отчетом 
по практике (четвертый курс 
меня поймет) и просто текущей 
работой процесс. Поэтому, 
собирайтесь с силами, друзья 
мои, и вперед! Затягивать с 
этим делом нельзя. Потому 
что всегда думаешь: вот…еще 
немного, еще чуть-чуть отдо-
хну, а потом, как начну учиться! 

Хочу заметить: никакого «по-
том» не будет. Всё подкрадётся 
незаметно: и межсессионная 
аттестация, и сдача курсовых, 
и сессия. А потом начнем все 
дружно «прыгать» по кафедрам 
за преподавателями. 
ПРАКТИКА ..  ДЛЯ ТЕХ, КОМУ 

ПРЕДСТОИТ.
Еще одно важное событие, 

которое когда-то впервые про-
исходит с каждым студентом - 
практика. Что я могу сказать….

мда, не могу сама себя понять: 
то ли слов не находится от впе-
чатлений, то ли от того, что их 
нет. Вы не подумайте, что всё 
совсем плохо. Нет. В принципе, 
всё было предоставлено «на 
блюдечке с голубой каёмочкой» 
- место практики, руководители, 
и всё такое. 

Но, вот просто безумно хочет-
ся дать совет студентам нынеш-
него третьего курса (по крайней 
мере - ГМУ) - будьте готовы к 

смотришь, да там все тем же 
и занимаются. 

Сидишь и работаешь, и 
так с обеда до конца рабочего 
дня, четыре недели подряд. И 
спустя весь месяц, радуешь-
ся, что все прошло и вспо-
минаешь как страшный 
сон. Хочется взяться 
за написание отчета, 
чтобы не поздно,  не 
как всегда, в последний 
день. А тут аттестации, 
сессия. Какой отчет, эк-
замены бы сдать. 

Сдаешь экзамены и 
тут  вспоминаешь про 
отчет. Читаешь и пере-
читываешь методичку, 
идешь консультироваться 
к руководителю практики 
на кафедру, составляешь 
список всего, что нужно 
собрать. Думаешь, что зав-
тра сходишь и возьмешь 
все данные. А так как про-
ходил практику ты не один, 
то пытаешься согласовать 
свой поход с остальными 
практикантами. Правильно, 
не одному ведь идти. А то 
сейчас соберешь все данные, 
а все у тебя потом их просто 
«скинут», а ты работал, не 
честно как-то... 

И пока ты думал и со-
званивался со всеми, ока-
зывается, что многие уже 
разъехались по домам, ведь 
отчет  сдавать  к  первому 
сентября, а времени ещё так 
много – все успеем сделать. 
Ну вот, находишь товарища, 

оставшегося в городе, и вы 
идете на базу практики. А 
время уже  -  начало июля. И, 
оказывается, что все в отпу-
ске, и никто вам информации 
по отчету предоставлять не 
собирается . 

Думаете: «Ладно, придем 
в конце августа – тогда все 
вернутся с отпусков, тут-то 
мы и данные все возьмем, и 
заодно дневники подпишем». 
Приходишь в конце августа, 
а из отпуска вышли рядовые 
работники, а все начальники 
в отпуске или уехали из го-
рода по делам. А ведь отчет 
нужно сдать до 1 сентября. 

О п я т ь  с о вет уе ш ь с я  с 
остальными студентами,  и 
все решают идти первого сен-
тября. Приходишь, а у руково-
дителей совещание до конца 
рабочего дня. И опять ничего 

не сделал и сходил зря. 
А ЧТО ДЕЛАТЬ 
НЕРАДИВЫМ?

Идете на кафедру и про-
сите отсрочки сдачи  отчетов, 
(тебе говорят, что защитить 
их нужно через неделю, обе-
щаешь все успеть)... 

Кое-как успеваете собрать 
всю информацию, которая, 
кстати говоря, не везде в го-
товом виде есть. Приходится 
ещё ждать пока ее на базе 
практики оформят. Вот, нако-
нец, получаешь всю эту кипу 
бумаг и начинаешь писать от-
чет. Причем делается это, как 
правило, в последний момент. 
Сдаешь отчет уже перед са-
мой защитой. Кое-как успева-
ешь приготовиться к презен-
тации. На защиту идешь как 
на экзамен – невыспавшийся 
и с деревянной головой (всю 
ночь готовился). Оказыва-

ется, совершенно не готов 
к вопросам членов комиссии. 
В общем, боишься до ужаса... 

Вот именно поэтому так 
важно делать отчет вовремя. 
Ведь отчет это не реферат, 
который за ночь, покопавшись 
в Интернете, слепить можно. 

ПРОЯВИТЕ ОСОБУЮ
ОСТОРОЖНОСТЬ 

Особую осторожность нуж-
но проявить при составлении 
индивидуального задания. 
Опять же, в методичке вроде 
все ясно, но как это на деле 
будет выглядеть – не всегда 
понятно. Индивидуальное за-
дание  - это не конкретные про-

цессы работы на компьютере, 
бегания по различным частям 
города для выполнения по-
ручений. Это тот самый пере-
чень заданий из методички, 
из которого нужно выбрать 
одно задание, которое будет 
вписываться в общую канву 
прохождения практики, но 
при этом потребует дополни-
тельной работы. 

Здесь лучше посовето-
ваться сначала на кафедре, 
а потом уже на базе практики. 
Это тоже важно, поскольку 
именно это задание состав-
ляет добрую треть отчета 
и по нему оценивают вашу 
работу во время практики, и 
заинтересованность в вашей 
специальности.

В ЭТОМ ГОДУ 
ВСЕ СТУДЕНТЫ 
УСПЕШНО 
ЗАЩИТИЛИ ОТЧЕТЫ.
И, к слову сказать, все чле-

ны комиссии  - преподаватели 
с твоей же кафедры, которые 
тебя знают, и у них нет са-
моцели -   засыпать тебя 
теоретическими вопросами 
перед представителем с базы 
практики. В этом году комис-
сия была очень лояльна и 
терпелива, звучали скорее 
не вопросы, а предложения. 

Пугаться практики не сто-
ит. Важно сделать все во-
время, и не ждать остальных. 
Сделайте так, что бы время 
сдачи отчета зависело только 
от вас.

Ольга БЫКОВА
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практике. Не в том смысле, что 
готовы по времени. Настройте 
себя на прохождение практики. 
Держите в голове какой-то свой 
план. Поверьте, не должно быть 
так, чтобы главной движущей 
целью было: «Самое главное 
- пройти эту практику. Взяли и 
ладно. Главное пройти». Ой, это 
самое худшее для нормального 
студента! 

Если ты действительно хо-
чешь чему-то научиться, а, бу-
дучи студентом специальности 
«Государственное и муниципаль-
ное управление», это довольно 
сложно, твоей целью должно 
быть следующее: узнать всё о 
том месте, где тебе предстоит 
«просидеть» четыре недели. И 
ты должен узнать это не из стан-
дартных бумажек, которые дают 

всем по прибытии на место. СМИ 
во всех своих проявлениях - вот 
совершенно логичный и под-
ходящий источник. Кроме того, 
попробуйте поговорить с кем-то 
из сотрудников, когда появи-
тесь на практике. Прекрасно 
понимаю, что это не всегда 
представляется возможным, 
а может быть такое, что и во-
обще говорить не захотят. Но, 

уверяю, нужно только присмо-
треться к людям, всегда найдется 
человек, который не прочь будет 
поболтать.  

Еще, всегда требуйте, требуй-
те, требуйте. Не молчите, кивая 
головами. Отправляют на прак-
тику - требуйте от преподавателя 
- руководителя разъяснений о том, 
что, как, зачем и почему должно 
быть так, а не как-то иначе. Приш-
ли на практику - сразу требуйте 
всё, что вам нужно для отчета, 
иначе после просто не «догони-
те»  и не добудете информацию. 
Потом будете «кипишиться» по 
поводу и без него. И самим будет 
неспокойно, и преподавателя за-
дёргаете. Так что, подготовьтесь, 
подумайте и действуйте.

Ну вот, на этом, пожалуй, 
краткий экскурс по впечатлениям 
от первых учебных дней окончен.

P. S.: «Ничто не дается 
даром в этом мире, и приоб-
ретение знания — трудней-
шая из всех задач, с какими 
человек может столкнуться. 
Человек идет к знанию так 
же, как он идет на войну — 
полностью пробужденный, 
полный страха, благоговения 
и безусловной решимости. 
Любое отступление от этого 
правила - роковая ошибка». 
Карлос Кастанеда

Поэтому, всем успехов в 
новом учебном году! Дума-
ется мне, никому эти самые 
успехи лишними не будут.

Евгения  ДУНАЕВА  

Как-то быстротечно проле-
тело лето. И вот снова вокзал, 
снова гудки, так волнующие 
душу, снова прощальные 
взгляды. Осознаёшь, что сно-

ва придётся мотаться по поез-
дам от дома к общежитию, от 
общежития к дому, эти беско-
нечные сумки, редкие встречи 

с родителями. 
Вот ты уже в 
своём первом 
поезде в этом 
учебном году, 
и  поневоле 
н а ч и н а е ш ь 
думать,  как 
же всё-таки 
повезло тем, 
кто живёт в 
Чите или её 
окрестностях. 
Как-то особен-
но долго длят-
ся часы пути. 
Вот ты в Чите. 
С огромными 

сумками, едва-едва перестав-
ляя ноги доходишь до такси, 
доезжаешь до общежития, 
а там...

Уже знакомые и ставшие 
родными за эти годы лица, 
приветливо улыбающиеся 
и расспрашивающие о про-
ведённом лете. Пытаешься 
отчитаться парой фраз, но 
настроение начинает расти 
вверх в геометрической про-
грессии, и вот ты уже взах-
лёб от нетерпения и боязни 
упустить что-то важное на-
чинаешь свой рассказ, читая 
в глазах собеседника непод-
дельный интерес и желание 
поделиться эмоциями с тобой. 
Торжественно достаёшь из 
сумки вещи, долго переби-
раешь, думая, что же одеть. 
Ведь первое сентября - осо-
бенный день! Вот уже поздняя 
ночь, ты не можешь заснуть, 
то ли от переизбытка инфор-

мации, то ли от эмоций, 
переполняющих тебя. 

На  следующий день , 
придя в институт, видишь 
до боли знакомые стены, 
приветливые лица препо-
давателей, растерянные 
лица первокурсников и, 
конечно, своих друзей, по 
которым так соскучился 
за лето. 

Первые пары в  этом 
учебном году и уже полный 
завал домашних заданий. 
В нашем институте време-
ни на раскачку нет!!! Вот 
уже втягиваешься в учёбу 
и понимаешь, как тебе все-
го этого не хватало. 

И  у ж е  к а к - то  н е  та к 
сильно тянет домой...

Юлия ЧИПИЗУБОВА
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Каждый, конечно же, помнит, 
как был первокурсником, как 
1 сентября первый раз шёл в 
институт, о чём он думал тогда, 
чего ожидал. Но как часто студен-
ческие будни отличаются от того, 
что представляли себе молодые 
люди, будучи школьниками и меч-
тая о поступлении в вуз и начале 
взрослой жизни.

Что ни говори, а первый курс 
сродни первому классу. Даже по 
ощущениям: столько нового и не 
совсем понятного начинает про-
исходить вокруг. Вместо обычного 
урока возникают какие-то "пары" 
(одно название - страшный сон 
отличника). На смену милым, 
привычным за 11 лет учителям 
приходят загадочные препо-
даватели, каждый со своими 
требованиями. А между тем, 
именно здесь и предстоит прове-
сти добрых 5 лет жизни, причем 
не самых худших.

Но проходит неделя, и от 
прежних волнений не остаётся 
и следа. Уже можешь отличить 
своих одногрупников, а некото-

рых даже знаешь по именам, 
начинаешь привыкать к лекциям 
и семинарам, и не тратишь всю 
перемену на поиск нужной ауди-
тории. Вот уже появились новые 
друзья, а кто-то даже нашёл свою 
любовь:) 

Советы студентов старших 
курсов тоже оказываются неоце-
нимыми. Ведь кто, как не они, 
во всех подробностях сможет 
рассказать о слабостях и не-
достатках преподавателей, с 
которыми предстоит иметь дело, 
о том, как можно незаметно для 
преподавателя весело провести 
время на лекции, и о том, чего 
определённо лучше не делать. 

Хотя порой всё же возникают 
проблемы… Особенно с под-
готовкой к семинарам или вы-
полнением практических. Но, по 
мнению многих преподавателей, 
студенты стараются, стремятся 
показать свои знания, а также 
получить новые.

Своими первыми впечат-
лениями о студенческой жизни 
поделился Шешуков Дмитрий, 

студент и староста группы 
МЭ-11-2.

• Дима, можешь расска-
зать, какое впечатление у 
тебя осталось от 1 сентя-
бря?

Это был удивительный день, 
наполненный атмосферой го-
степриимства и стремления к 
знаниям. С первых минут мне 
стало понятно, как сильно наш 
Нархоз отличается от других 
институтов - преемственность 
поколений, необычайная атмос-
фера и дружелюбие. Митинг и 
торжественная часть словно 
сплотили нас, сделав единым 
целым - все напутствия, сказан-
ные в этот день, были настолько 
воодушевляющими!

• Тебе нравится твоя 
группа?

Да, очень! Честно говоря, 
придя первого сентября, я по-
нял, что не знаю никого в своей 
группе! Но мы удивительно 
быстро познакомились и сдру-
жились. Когда прошло какое-то 
время, и мы немного освоились, 

нам стало понятно, насколько 
же это здорово - быть студен-
тами МЭ-11-2. Вот тогда к нам 
по-настоящему пришло чувство 
коллектива. Каждый студент 
нашей группы - это яркая, не-
повторимая личность. Учиться с 
ними - одно удовольствие!

• А для тебя сложно быть 
старостой?

Может быть. Но лишь по-
тому, что я чрезмерно серьезно 
отношусь к своим обязанно-
стям - переживаю за каждого 
человека в группе, помогаю 
понять трудный материал, на-
поминаю расписание и т.д. К 
тому же я стремлюсь поддер-
живать контакт с каждым, и,  как 
могу, стараюсь приободрить, 
воодушевить, сказать приятное. 
Мне кажется, это очень важно, 
тем более, я люблю открывать 
что-то новое в людях, видеть 
прекрасные грани их характера.

Как  видите,  нынешние 
первокурсники активно уча-
ствуют не только в учебной, 
но стремятся проявить себя и 
во внеучебной деятельности. 
Тем более, что в институте 
созданы все условия для реа-
лизации талантов студента. 
Особенной популярностью 
пользуется команда КВН. Все 
больше и больше желающих 
хотят участвовать в их дея-
тельности.

Но не отчаивайтесь, если 
вы ещё не нашли такой кол-
лектив, в котором в полной 
мере могли бы реализовать 
свои таланты. Первая воз-
можность показать себя – это, 
конечно, «Посвящение в сту-
денты».  Но о нем в следую-
щем номере.
Кристина  КИРЕЕВА, Фото: 

Яна КЫЧАКОВА

Практика для нас  оказалась 
полезной, ведь мы впервые по-
лучили возможность применить 
свои знания в реальной орга-
низации. Лично я во время  её 
прохождения  определилась, чем 
буду конкретно заниматься по 
своей специальности в будущем. 
Хотелось бы отметить, что все 
знания, которые я получила за 
три года обучения в институте 
мне пригодились, чтобы зареко-
мендовать себя , как хорошего 

специалиста.
Мои знания психологии по-

могли мне быть в хороших от-
ношениях с коллективом ор-
ганизации, а также провести 
необходимые психологические 
исследования с правильным при-
менением различных методик.

Хотелось бы дать некото-
рые советы студентам, которым 
предстоит пройти практику в 
следующем году. Во-первых, 
необходимо выбрать ту органи-

зацию, где вы могли бы приме-
нить полученные теоретические 
знания и получить первона-
чальный практический опыт по 
специальности. Так как цель 
производственной практики 
в этом и состоит. Во-вторых, 
стремиться зарекомендовать 
себя как хорошего будущего 
специалиста. В-третьих, выпол-
нять все указания руководства. 
В-четвёртых, стараться при-
менять полученные знания в 
дальнейшем обучении. 

Виктория МИКИТЮКОВА, гр. 
ПУП-08.
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1 сентября 2006 года я, с 
трясущимися от волнения рука-
ми и нервно стучащим сердцем, 
впервые перешагнула порог 
Нархоза. Тогда я ещё не знала, 
как сложится моя судьба, сдам 
ли я первую сессию, смогу ли 
я выразить свой творческий по-
тенциал, доучусь ли до конца… 
В процессе обучения я как-то 
мало возвращалась к этим во-
просам – я просто училась и всё: 
участвовала в конференциях, по 
возможности проявляла себя в 
общественной жизни института, 
другими словами - наслаждалась 
студенческой жизнью.

И вот прошло 5 лет… Про-
летели эти годы незаметно -  
очень быстро, легко, радостно, 
волнительно, местами грустно. 
Остались лишь воспоминания 
и самые яркие моменты студен-
ческой жизни, запечатлённые 
на фотографиях. И уже сейчас, 
имея на руках свой заветный 
красный диплом, я понимаю, что 
Нархоз – это, пусть и небольшая, 
но самая главная часть моей 
жизни!

Некоторые преподаватели 
сыграли в моей жизни  очень 
важные роли, что отразилось в 
дальнейшем на моей судьбе. Об 
этом, собственно, и будет речь.

 Начну, пожалуй, с Сульженко 
В.В. Первый курс, первая сессия, 
самый первый экзамен – это 
география. Я, будучи на тот мо-
мент ещё глупой школьницей, 
не прилагала особых усилий и 
терпения к процессу обручения 
и надеялась на неведанную ха-
ляву. Но, придя на экзамен почти 
абсолютно неподготовленной, я, 
чего и следовало ожидать, полу-
чила двойку – это значит «хвост», 
пересдача. Я тогда сильно рас-
строилась, хотя нет…это мало 

НАШИ ВЫПУСКНИКИ

сказано - я была в трансе! От 
страха быть отчисленной с пер-
вой же сессии, я решила изучить 
и выучить всю географию до-
сконально!

И вот день пересдачи, я 
уверенно вытягиваю билет, об-
легчённо вздыхаю, потому что 
знаю ответы на вопросы, и во-
обще, я тогда была готова все 
билеты рассказать, так как знала 
весь материал. И вот когда В.В. 
прочитал мои ответы, он сказал: 
«И неужели нельзя было сразу 
так хорошо приготовиться? Ведь 
можешь же, всё зависит только 
от тебя!» Благодаря этому че-
ловеку я поняла, что если ты 
хочешь добиться результата, то 
работай на этот результат, забудь 
про лень, прояви волю и всё 
получиться! И всегда нужно пра-
вильно использовать свой второй 
шанс, который предоставляет 
тебе сама судьба. А вот если бы 
не поставил мне В.В. тогда 2, а 

поставил 3? Возможно, многое 
сложилось бы по-другому, сло-
жилось бы другое отношение к 
учёбе, я так думаю…

Всё тот же 1 курс. История. 
Заходит она – удивительная 
и неповторимая Ященко О.В. 
Она ещё тогда поразила меня 
своим умением сочетать  в себе 

строгость, острый ум и уместный 
юмор. Но речь даже не про это, а 
про то, как она, сама того не ве-
дая, устроила мне личную жизнь. 
Помню, надо было защищать 
статью по истории – рассказать  
её смысл и порассуждать по 
основным положениям. В ходе 
защиты, я выяснила, что О.В. 
являлась на тот момент замести-
телем редактора студенческой 
газеты, а я обмолвилась, что 
имею наброску о наболевших 
вопросах – об отношениях между 
мужчинами и женщинами. Она 
говорит: «Сможешь завтра при-
нести?» И я принесла. Через 
какое-то время мою заметку 
опубликовали, а в следующем 
номере мне стали приходить 
критические ответы, в том числе 
от некого молодого человека, 
с которым мы в последствие и 
познакомились. И вот теперь я 
замужем, за тем самым молодым 
человеком, и я часто думаю, что 
этого могло и не быть, если бы 
О.В. не попросила тогда прине-
сти  материал…

2 курс - товароведение, по-
том 3 курс – маркетинг, потом 
ещё 4 курс – реклама и марке-
тинговые коммуникации: всё это 
вела она – Шикуц Е.С. Добрая, 
искренняя, всегда проявляющая 
интерес к студентам, легко и 
просто даёт лекции, а прак-
тические занятия с ней - одно 
удовольствие. Благодаря Е.С., у 
меня развился (хотя, наверное, 
и не только у меня, а как мини-
мум у половины нашей группы) 
острый дух соперничества. Она 

всегда давала 
такое домаш-
нее задание, 
к ото р о е  н е 
у к л а д ы в а -
лось в рамки 
доклада, и мы, 
студенты гр. 
КД-06 готови-
ли наглядные 
презентации, 
чтобы пары 
проходили ин-
тереснее и по-

знавательнее. И не было такого, 
чтобы мы были не готовы, нет! 
Мы делили все задания так, 
чтобы каждый желающий смог 
ответить, бывало, ссорились 
между собой, но это ведь ме-
лочи, зато какое соперничество! 
И это чувство, оно осталось, до 
сих пор. Дух соперничества про-

являет себя тогда, когда нужно, 
по крайней мере, у меня…

Крылов Е.И. – благодаря 
которому я и ещё две моих 
одногруппницы побывали на 
Всероссийской олимпиаде по 
управлению качеством во Вла-
дивостоке, осенью 2010 года. 
Невероятные воспоминания, 
позитивные моменты и по-
лученный опыт – это навсегда 
останется в моём сердце! С 
этим преподавателем меня, да 
и всю нашу группу связывал не 
один год обучения. Дисциплины 
были сложные, объёмные, а 
времени на их изучение было 
почему-то всегда мало. Но, 
имея большой опыт препода-
вания, Е.И. умудрялся давать 
нам всё максимально необходи-
мое. Работа с этим человеком 
научила меня быть терпеливой, 
внимательной, и самое главное 
- самостоятельной. 

2 курс – статистика, 3 курс 
– биржевое дело, 5 курс – ре-
гиональный рынок. Драчева 
С.Н. всегда очень просто и до-
ступно давала теоретический 
материал, который было удобно 
использовать при подготовке к 
экзамену или зачёту. На прак-
тических занятиях наша группа 
затрагивала такие глобальные 
вопросы, что дискуссии по 
ним могли бы длиться вечно, 
если бы не звонок на пере-
мену. Этот человек учил нас 
рассуждать, думать, вникать в 
суть. Это огромный незабыва-
емый опыт! Ещё со С.Н. меня 
связал диплом, в процессе 
написания которого я поняла, 
что трудности,  по большей 
части, мы создаём себе сами. 
Нет непреодолимых преград, 
нет закрытых путей! Благодаря 
совместным усилиям со С.Н., 
я отлично защитила диплом, 
после чего осталась работать 
по месту прохождения пред-
дипломной практики. Опять 
возникает мысль – а если бы 
я писала диплом у другого пре-
подавателя? Возможно, моё 
дальнейшее трудоустройство 
не было бы таким успешным…

СПАСИБО НАРХОЗ за то, 
что ты есть в моей жизни! 
СПАСИБО тем, кто сыграл в 
моей жизни значимую роль, 
я буду помнить… НАРХОЗ в 
моём сердце навсегда!

Уже выпускница Анна 
АРБУЗОВА 
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ДЕЛА ВНЕУЧЕБНЫЕ
23 сентября при боль-

шом стечении народа, под 
радостное настроение и 
аплодисменты   прошла 
торжественная церемо-
ния награждения творче-
ских и спортивных кол-
лективов ЧИ БГУЭП. 

 Праздничное настрое-
ние создавал украшенный 

флагами, шарами, банне-
рами зал; зажигательная 
музыка и горящие глаза, как 
участников, так и зрителей. 
Действительно, было на кого 
посмотреть, что послушать. 
Наблюдая с последнего ряда 
за сидящими в зале, могу 
уверенно сказать - ожида-
ния зрителей оправдались 
полностью!  

С приветственным сло-
вом к участникам и зрителям 
обратилась заместитель ди-
ректора по воспитательной 
работе Л.Б.Ковальчук, отме-
тившая важность и много-
вариантность внеучебной 
деятельности в ЧИ БГУЭП.

Перед собравшимися 
студентами выступил ди-
ректор института Фарит 
Фатыхович Бигзаев, напом-
нивший студентам о том, 
как важно не только стать 
высококлассным специали-
стом, но и гражданином, 
патриотом своей страны, 
развиваться и творчески, 
и физически. О том, на-
сколько созвучны его слова 
оказались желанию самих 
студентов,  можно судить 
по тому, что зрительница, 
сидевшая рядом со мной, ис-
кренне вздохнула: «правиль-
но, человеком нужно стать, 
не только  диплом получить».  

Первой на сцену была 
приглашена команда КВН 

«Сборная Нархоза», ко-
торая всегда активно уча-
ствует в институтских и 
городских мероприятиях, 

и которая в прошедшем 
сезоне стала победителем 
¼ финала «Читинской Лиги 
КВН».  И в этот раз ребята 
были вполне органичны, 
оригинальны и, конечно же, 
смешны. 

Спортсменов награж-
дали долго, просто потому, 
что в институте работают 
секции по 13 видам спорта. 
И как работают! Наши спор-
тсмены за этот год пока-
зали высокие результаты. 
Именно они – неоднократ-
ные победители Городской 
спортивной студенческой 
лиги; победители Спар-
такиады среди филиалов 
БГУЭП в Иркутске в 2011 
г. В спартакиаде женская 
сборная ЧИ БГУЭП по во-
лейболу стала серебряным 
призером и входит в число 
лучших вузовских команд 
г.Читы.  Есть чем гордиться 
и сборной команде по пла-
ванию. Именно они стали 
призерами  первенства За-
байкальского края.

 Все награды нашли сво-
их героев – баскетболисты, 
теннисисты, шахматисты, 
футболисты, команды по 
пулевой стрельбе, лыжному 
спорту, по легкой атлети-
ке – были героями торже-
ственного чествования. Зал 
аплодировал от души всем, 
и было за что … Места не 

хватит на газетной полосе, 
чтобы назвать все награды, 
завоеванные спортсмена-
ми, даже закаленные веду-

щие иногда путались. У 
присутствующих перво-
курсников, наверно, воз-
никало ощущение, что 
они в вузе не экономиче-
ском, а спортивном. 

 Хочется поздравить 
всех наших спортсменов 
и пожелать им дальней-
ших побед, хотя они и без 
пожеланий уже побежда-
ют. Сборная команда ЧИ 
БГУЭП по настольному 
теннису и этот учебный 

год начала с победы, успев 
стать победителем Краево-
го фестиваля студенческого 

спорта и  получить путевку 
на Всероссийский фести-
валь, который будет про-
ходить в Челябинске.

Награды, конечно, полу-
чили не только спортсмены. 
Перед первокурсниками вы-
ступили и те ребята, которые 
занимаются социально зна-
чимыми проектами. Педаго-
гический отряд «Мандарин», 
экологический отряд «Мине-
рал»,  Студенческая дружина 
по охране общественного 
порядка  сумели показать, 
насколько их работа не толь-
ко полезна, но и интересна.  

Украшали церемонию 
награждения творческие 
коллективы, услаждавшие 
наши глаза и уши. Ежегодно 
все они принимают участие 

в конкурсах-фестивалях 
«Студенческая весна», 
«Живи Россия!», в конкур-
сах творческой песни, за-
воевывая призы и награды. 
Вокальная группа «Кураж», 
команда современного тан-
ца «Эскейп», группа хип-
хоп «Против правил», и, 
конечно, хореографическая 
группа «Фиеста» известны 
уже не только в ЧИ БГУЭП, 
но и в  городе. Ребята, что 
называется, отработали 
от души – действительно 
азартно, ярко.   

Два часа пролетели не-
заметно! Все участники по-
лучили награды и подарки; 
зрители получили инте-
ресное мероприятие и яр-

кие впе-
ч а т л е н и я ;  с т у д е н т ы -
первокурсники получили 
возможность  широкого 
выбора и, наверное, ушли, 
мечтая найти время и для 
спорта, и для танцев, и для 
педагогической практики.  
Что ж, решать первокурс-
никам. А возможностей для 
реализации творческих 
способностей наш инсти-
тут дает предостаточно. 
Остается только найти 
себя. 

Успехов вам, дорогие 
первокурсники, в этом не-
легком выборе. Ну, а о ваших 
успехах мы узнаем при сле-
дующей церемонии награж-
дения, в следующем году.

Просто зритель
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Кто в страстном ритме жил,
Лишь тот меня поймёт!
Кто в танце «кровь пролил»,
Тот вечно в нём живёт!

Говорят,  что человек 
живёт, пока двигается. Тан-
цы – не просто движение, 
движение души и тела в их 
гармонии. Я люблю танце-
вать, потому что танец для 
меня это возможность быть 
в гармонии с самой собой… 
и даже с тем, кто рядом со 
мной. 

Именно поэтому 2 года 
назад я пришла в хорео-
графическую группу «Фие-
ста».  С самого первого 
занятия я поняла, что я 
здесь надолго. В «Фиесте» 
замечательный коллектив  
с не менее замечательным 
руководителем – Надеждой 
Петровной. Этот человек -  
профессионал своего дела, 
она заботиться о каждом 
участнике нашей группы, 
воспитывает в нас любовь 
к танцам. С каждым заняти-
ем, с каждым выполненным  
упражнением мы делаем 

УВЛЕЧЕНИЯ

шаг, чтобы стать такими же 
профессионалами, как и она.

В «Фиесте» мы танцуем 
народные танцы, а если быть 
точнее танцы разных народов 
мира. Например, молдавский 
(один из моих любимых тан-
цев), грузинский, испанский, 
египетский, индийский и мно-
гие другие.

«Фиеста»  (если не скром-
ничать) – очень известный 

коллектив  не только в на-
шем институте, но и в на-
шем городе. Известен он 
не только отличным испол-
нением народного танца, 
но и своими наградами. Мы 
неоднократные победители 
конкурса «Забайкальская 
студенческая весна», обла-
датели специального приза 
Всероссийской студенческой 
весны -  2009 (г. Казань) в 

номинации «Танец народный 
и фольклорный. Ансамбли». 
Также частые гости многих 
городских мероприятий.

«Фиеста» – это другой 
мир. Ты погружаешься в этот 
мир и забываешь о пробле-
мах жизни. Тебе плевать 
на учёбу, работу, ссоры с 
друзьями. Ты просто рас-
слабляешься, ловишь кайф 
от музыки…. ты танцуешь! 
Танцы – это жизнь!

Сейчас танец для меня 
– лучший способ роста и раз-
вития. Этот способ доступен 
в любом месте и в любое 
время, для него не нужно ни-
какого оборудования, только 
любимая музыка, но она мо-
жет звучать и внутри. Танец 
всегда со мной, в моем теле 
и душе …

Возможно Вам смешно
Читать про это пыл.
Меня поймёт лишь тот,
Кто в страстном ритме жил.

Валерия ВОРОПАЕВА

Современное   обра -
зование направлено на 
становление  грамотного  
специалиста, развитие гар-
моничной личности. Наш 

институт представляет мас-
су возможностей  для раз-
вития не только интеллек-
туального, но и творческого 
потенциала.

Наша группа «Кураж» 
занимается эстрадным пе-
нием.  Возможно,  к то-то 
спросит: «Почему из всех 
творческих коллективов мы 

выбрали именно вокальную 
студию?» 

В о - п е р в ы х ,  к а ж д а я 
участница нашей группы 
ещё в школе была так или 
иначе связана с музыкой, 
пением. Вокальная группа 
«Кураж» позволяет не про-
сто заниматься пением, тан-
цами, с нами занимаются 
опытные педагоги, профес-
сионалы своего дела Пота-
пова Зульфия Анваровна и 
Ткач Татьяна Алексеевна, 
которые учат нас искусству 
вокала и танца. Любое заня-
тие  начинается с тренировки 
дыхания, постановки голоса, 
разработки танцевальных 
движений.

Во-вторых, любому чело-
веку необходимо отдыхать от 
интеллектуальной деятель-
ности, умственный труд пре-
валирует над любым другим 
и отнимает много сил. В груп-
пе мы морально отдыхаем, 
сменяя интеллектуальную 
деятельность на творческую. 
Ведь так увлекательно вме-
сте с педагогом и другими 
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вокалистками обдумывать 
новую композицию, поста-
новку танца. Репертуар на-
шего коллектива достаточно 
многогранный, мы поём как 
современные  и эстрадные 
песни, так и патриотические, 
классические композиции. 
Любое произведение требует 
определённого исполнения 

и настроения, что также по-
зволяет открывать в себе 
новые стороны творческого 
потенциала.

Нельзя не отметить зна-
чимость выступлений, уча-
стие в конкурсах. Наша груп-
па часто принимает участие 
в мероприятиях института 
и всего города. Выступая 

на сцене, испытываешь не 
только чувство тревоги и 
волнения, но и чувство радо-
сти от реакции зрителей на 
поставленный нами номер. 
Любой концентр или конкурс 
развивает уверенность в 
себе, искусство общения со 
зрителями.

Итак, «Кураж» даёт воз-

можность получить профес-
сиональные навыки пения, 
постановки танцевальных 
движений, отдохнуть душой 
от трудовых будней. Мы 
благодарны  нашему вузу 
за представленную возмож-
ность!

Надежда РЫЧКОВА, 
ФИН-08-2

И снова первое сентября 
и новый учебный год, и жизнь 
полная новых впечатлений. 
Студенчество – прекрасная 
пора, и почему бы не раскра-
сить эту пору самыми яркими 
красками? Тем более, что в 
нашем институте предостав-
лены чудесны возможности 
не только для обучения, но 
и для внеучебной деятель-
ности – это и спорт, и разноо-
бразные танцевальные сту-
дии, и КВН и многое другое!

Я не знаю, что по душе 
тебе и чем бы ты хотел за-
няться, но расскажу о том, 
что когда-то заинтересова-
ло меня. Три года назад, 
поступив в ЧИ БГУЭП, я 
решила попробовать себя 
в актерском мастерстве. 
Тогда в институте работала 
театральная студия «От-
ражение» - именно туда я 
и отправилась. Прошло три 
года, и вот теперь я студент-

ка четвертого курса и мне 
ни разу не пришло в голову 
оставить занятия в театраль-
ной студии. 

Ты спросишь: почему? 
Все очень просто – я влюбле-
на в тот мир, который открыл 
для меня театр. В театр, где 
можно стать Джульеттой и 
служанкой, Снегурочкой и 
Бабой Ягой, примерить лю-
бой образ, и, самое ценное, 
рассказать и показать другим 
то, что ты сумел увидеть, 
узнать, понять. 

Да, это титанический труд 
– вжиться в роль, понять 
мысли и эмоции героя, су-
меть донести их до зрителя. 
Но глаза зрителей, услышав-
ших тебя, того стоят. 

Что  я  могу 
сказать еще? А 
то, что работа на 
сцене научила 
меня правиль-
но  держаться 
при выступле-
нии, не боять-
ся  пу бличных 
выступлений и 
большой ауди-
тор и и .  В  м о ю 
жизнь театральная студия 
внесла много полезного и 
интересного, много ярких 
красок,  новых эмоций и 
ощущений. И пусть я не 
планирую стать актрисой, 
этот  опыт  останется  со 
мной. 

Татьяна МИХАЙЛОВА

Для заинтересовавших-
ся читателей сообщаем, 
что студентка группы ПУП-08 
Михайлова Таня, участник 
театральной студии «Азъ-
Арт», заняла первое место 
на фестивале – конкурсе 
«Студенческая весна». С чем 
мы её еще раз поздравляем. 

  На этот вопрос одно-
значно не просто ответить. Я 
всегда любил смотреть КВН 
по телевизору. Я всегда зави-
довал этим остроумным, за-

КВН не суще-
ствовало. 

 Когда же  
поступил в ин-
ститут, я узнал, 
что будет про-
водиться от-
бор игроков в 
команду КВН. 
И, конечно же, 
я с радостью 
и огромным 
желанием по-
шёл на этот 
отбор! К ве-
ликому моему 
счастью, я был 
зачислен в ко-
манду начи-
нающих КВН-

щиков!   И с этого момента  
КВН «захватил» меня! 

В нашем институте у сту-
дентов имеются большие 
возможности посещать раз-

дорным парням и тоже очень 
хотел попробовать себя  в 
КВН. Однако такой возможно-
сти у меня не было, так как в 
школе, где я учился, команды 

личные спортивные секции, 
творческие группы. Я вы-
брал КВН! Потому что, как 
сказал М. Сагдиев: «КВН 
- это способ творческой 
реализации», к которой я 
всегда стремился.

КВН учит быть мобиль-
ным  и  ответственным. В 
КВНе невозможно думать 
только о себе, потому что 
ты всегда в команде. КВН 
- это адреналин, который 
в течение игры помогает 
тебе выйти из любой нео-
жиданной ситуации. 

И когда я слышу смех  
и аплодисменты зрителей, 
я знаю, что моя команда 
была на высоте! Считаю, 
что в КВНе я многому на-
учился, и, прежде всего, 
этим я обязан своим руко-
водителям Бародиеву Бая-
ру и Керимову Михаилу.

  Николай 
ШАРАФУТДИНОВ. 

ФК-08-1
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ПОЭТИЧЕСКИЙ КЛУБ

По коридорам универа ищу я кабинет декана.
За окнами под шелест ветра играет духовой оркестр.

То на трубе играют грустно, то звук доносится канкана…
А у меня в зачетке – пусто: в «контакте» просидел триместр.

Я мог бы просидеть полгода, но тут приехал папа в гости.
Мой папа - человек суровый. Военный, с голосом и званием.

Какие, к черту, там игрушки … Какой Инет, собрать бы кости…
Я в «Альма-Матер» как из пушки, за справедливым наказанием.

Декану в ноги поклониться, поклясться «мамою» в усердии…
Опять в толпу студентов влиться, зубрить ночами Кейнса снова,

И «Заключенного дилемму» я заучу, как код бессмертия.
Иначе ждут меня проблемы: мой папа – человек суровый…

Дмитрий Ф.

На прошлой неделе, 1 
октября, в читальном зале би-
блиотеки имени А.С.Пушкина 
прошла лингвострановедче-
ская игра, посвященная “Дню 
образования КНР”, в которой 
приняли участие студенты ЧИ 
БГУЭП, ЗабГГПУ и различных 
вузов КНР.

Целью данного мероприя-
тия было развитие друже-

ственных отношений между 
нашими странами и формиро-
вание устойчивого интереса к 
китайской культуре.

 Студенты Нархоза под-
готовили презентацию на двух 
языках, посвященную истории 
Китая и китайских традицион-
ных искусств. Китайские сту-
денты выступили с культурной 
программой и песнями как на 
китайском, так и на русском 
языках. Также во время дан-
ного мероприятия обе ко-
манды читинских вузов при-

няли участие в викторине на 
знание китайских традиций, 
обычаев и архитектурных 

памятников. Все участники 
получили памятные призы.

Дмитрий ШЕШУКОВ

Мне кажется День Учителя – это один из самых светлых 
праздников в году, когда каждый человек с теплотой в душе 
вспоминает своих первых наставников -   учителей. 

Наверное,  в жизни каждого человека, достигнувшего чего-то, 
был именно тот, настоящий Учитель с большой буквы, способ-
ный  не только дать знания, но и что-то гораздо большее – ду-
ховный идеал, нравственность, характер, отношение к труду, 
патриотизм. Со школьных лет для меня таким идеалом стал 
мой учитель истории – Чернецов Юрий Иванович. Именно его 
удивительные уроки я помню, как самое счастливое время своих 
школьных лет. Любовь  к  истории, тяга знаниям,  моё мировоз-

зрение – все это сформировалось в моем сознании благодаря 
моему замечательному учителю. Честно говоря, и в ЧИБГУЭП 
я пошел потому, что желал еще лучше узнать те дисциплины, 
которые мне преподавал Юрий Иванович – экономику и юри-
спруденцию. Сейчас я понимаю, что сделал правильный выбор.

ПОЗДРАВЛЯЮ ВСЕХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ЧИ БГУЭП.
Я РАД, ЧТО У ВАС УЧУСЬ.

 Все предметы, что Вы мне преподавали  
 Это все я с детства полюбил. 

 Счастлив я, что Вы меня учили, 
 Ни один я Ваш урок не позабыл! 
 Я за все Вам очень благодарен, 

 Не могу не говорить всегда, везде 
 Вы самый лучший в Забайкальском крае, 

 Самый лучший вы во всей стране! 
 Я по городу хочу ходить счастливым, 

 Устремляя взор свой прямо ввысь, 
 Зная, по чьим стопам иду я – 

 Это мой Учитель дал билет мне в жизнь!
ШЕШУКОВ Дмитрий

Неужели, неужели я ошибся, 
 Прогадал ли, что не выбрал ГМУ? 
 Ну а может, все не так уж плохо, 

 Экономику я тоже знать хочу! 
 Отучусь я минимум два года, 
 Поступлю заочно на юрфак, 

 А когда я и его закончу, 
 Обязательно пойду в истфак! 
 Экономика, История и Право – 

 С ними я хочу всю жизнь связать, 
 Потому что Вы учитель самый лучший, 

 Как могу я ваш предмет не знать? 
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«Посвящение в студенты» – это традиционная часть 
студенческой жизни вуза!

Вчерашние абитуриенты, впервые переступая порог 
учебного заведения в новом для себя качестве, с зата-
енной гордостью и блеском в глазах стремятся поскорее 
стать частью студенческого братства. 

Восхищенно глядя вслед старшекурсникам, они еще 
не подозревают о готовящемся для них сюрпризе. Ведь 
для того, чтобы стать настоящим студентом, недостаточно 
просто сдать документы и пройти конкурсный отбор. На-
стоящий студент – это тот, кто с достоинством и честью 
прошел все необычные испытания при посвящении. Ока-
зывается, стать студентом совсем непросто. Фантазия 
студентов, входящих в Студенческий совет, готовивший 
сценарий праздничного действа, не ограничивались 
рамками концерта. 

ИСПЫТАНИЯ ПРОХОДИЛИ ДВА ДНЯ!
29 сентября состоялось посвящение в студенты юри-

дического и финансово-информационного факультетов, 
а 30 сентября прошло посвящение у  студентов эконо-
мического факультета.

Посвящение состояло из испытаний и концертной 
программы, и то и другое было интересным, смешным, 
активным и «мегакреативным». 

Испытания проходили во дворе института и состояли 
из девяти этапов. Это такие этапы, как: «Маска»; «Ры-
балка»; «МХАТ»; «Свадьба»; «Минное поле»; «Спрайт 
- не дай себе засохнуть»; «В саду у Дяди Гриши»; «На 
Олимпе»; «Пока спичка горит». И финальное испытание – 
получение штрих-кода  «студента Нархоза»! Первокурсни-
кам, которых сопровождали инструкторы-старшекурсники, 
нужно было немало храбрости и мужества чтобы вы-
полнить эти испытания! Студенческий Совет придумал 
такие конкурсы, при которых никто не остался в стороне! 
Прохождение первой части заняло не менее часа! За это 
время первокурсники приняли присягу, напились киселя, 
наелись арбузов, побывали в роли дегустаторов, пели 
песни, танцевали, занимались спортом и проделали очень 
много других дел! 

Во второй части посвящения первокурсники показыва-
ли свои творческие способности. Это были миниатюры, 
сценки, танцы, песни, видеоролики, презентации и многое 
другое! 

Оценивало участников строгое, но объективное жюри: 
Серебренникова О.В. – ассистент кафедры коммерции 
и предпринимательства; Потапова З.А. — помощник 
заместителя директора ЧИ БГУЭП по воспитательной 
работе; Ковальчук Л.Б. - заместитель директора по вос-
питательной работе; Мартынова Наталья - председатель 
студенческого совета; Пахотных Михаил – организатор 
посвящения в студенты-2011; Логинов Александр – участ-
ник команды КВН «БЫВШИЕ». Председателем жюри был 
Гладких Р.Г. – директор ночного клуба «RELAX»!

Ведущими концерта были студенты 2 курса Цыганков 
Алексей и Логвиненко Денис!

Перед первокурсниками и гостями нашего вуза высту-
пали такие студенческие группы, как команда КВН «Сбор-
ная Нархоза», вокальная группа «Кураж», танцевальная 
хип-хоп группа «Против правил», хореографическая груп-
па «Фиеста», вокальная группа «Нархоз-трио»! Это дало 
первокурсникам возможность посмотреть на творческие 
коллективы нашего института и выбрать направление 
своей деятельности в творческой жизни ЧИ БГУЭП! 
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Ну а первокурсники показали всё, на что они способны!
По мнению жюри места, распределились следующим 

образом: 
29 сентября:  1 место – ЮР-11-3;  2 место – ЮР-11-2;   3  

место – ЮР-11-1.
30 сентября:  1 место – ТД-11;       2 место – МЭ-11-2;   3 

место – УП-11.
Но завершение концерта, не означало завершение по-

священия в целом!
Так как «RELAX» сотрудничает с ЧИ БГУЭП на протяжении 

вот уже восьми лет, посвящение  продолжилось в ночном 
клубе, где победители, занявшие первое место, отправились 
праздновать свою победу в Chillout!!!

Газета «Нархоз-Информ-NEWS» взяла мини-интервью у 
ведущего концерта – Логвиненко Дениса:

«NEWS»: Весёлое ли было посвящение?
Денис: Правильнее сказать не весёлое, а «МЕГА-креативное»! 

Очень интересные были этапы, а конкуренция тем более!
«NEWS»:  Как ты думаешь, первокурсникам досталось по 

полной?
Денис: Да, многие думают, что можно выиграв концерт,  

выиграть посвящение! Увы, нет! К этапам нужно подходить так 
же собранно и ответственно! Победил тот, кто сделал именно 
так! Поэтому слухи, которые ходят о несправедливом судействе, 
пустил человек, не умеющий честно проигрывать.

«NEWS»:  Какой из конкурсов Вам показался наиболее 
весёлым?

Денис: Конкурс с арбузами!!!
Дмитрий ШАЙДУРОВ, Галина ЛЕЛИКОВА 

Ну что, студент ЧИ БГУЭП,  теперь ты прошел испыта-
ния, показал на сцене свои способности, но помни… Не 
успеешь ты оглянуться, как наступит твое самое главное 
испытание и “любимая” пора – сессия.  И ты почувству-
ешь – что это такое, и ты многое поймешь про себя, своих 
друзей, преподавателей. Только пройдя это “боевое кре-
щение” первокурсники смогут считать себя настоящими 
студентами. 

Да уж, как страшный  сон помню - первая сессия: руки 
трясутся, ноги не слушаются, язык к небу присох – и в 
целом “легкое” стрессовое состояние. Кажется, что кроме 
слов-паразитов не знаю вообще ничего. Сплошные – «зна-
чит», «ну-у-у», «это», «как бы..».. И все только запугивают: 
“Увижу шпаргалки - выгоню”, “Не ответишь на вопрос - три”, 
“Не решишь задачу - два” и т.п. 

Так что твоё самое главное испытание еще впе-
реди, дорогой первокурсник! А пока радуйся, учись, 
жди ЕЁ, а ОНА, как всегда, подкрадется незаметно 
и очень быстро! 

Не могу сказать, что потом станет легче, но 
все же… все же... Ведь люди всегда боятся чего-то 
нового, и первый раз все-таки психологически самый 
сложный. Удачи вам во всем!  

Анастасия
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Начало октября – это 
не только «Посвящение в 
студенты» в Нархозе, но и 
студенческий праздник у 
нархозовского  «младшего 
брата».

1 октября в Торгово-
экономическом колледже 
состоялось посвящение в 
студенты учащихся первого 

 
 

курса.  Это было интересное 
и захватывающее зрелище!  
Чтобы получить заветное 
звание студента и держать в 
руках студенческие билеты,  
ребятам пришлось непло-
хо потрудиться, проявить 
свою ловкость, смекалку и 
показать всем - какими они 
стали за месяц обучения 

в новом коллективе. Для 
этого было организовано 
множество конкурсов, ко-
торые каждая группа про-
ходила в соответствии со 
своим маршрутным  листом, 
и за выполнение которых 
необходимо было получить 
«Зачет (5)». Также одним из 
заданий было творческое - 

представить свою группу в 
любой форме: песня, сценка, 
презентация и т.п. 

Все группы подготови-
лись к этому мероприятию 
ответственно, но с долей 
юмора! Поэтому взамен по-
лучили отличное настрое-
ние, возможность показать 
свои способности,  ну и, 
конечно, самое главное –  
заслужили звание студента! 

Светлана РЮМКИНА

 


